

VOSGES

# Un centre de ressources pour les scieries artisanales

Encourager la filière courte, remettre les scieries artisanales dans le circuit, tels sont les leitmotifs de la démarche engagée dans les Vosges par la chambre des métiers et de l'artisanat. Celle-ci travaille à la mise en place d'un centre de ressources pour les TPE de scierie, à échelle nationale, sous l'égide du Réseau rural français.

**L**e développement durable et local est une opportunité pour relancer et surtout maintenir l'activité des scieries artisanales transformant le bois en circuit court. Favoriser cette approche "territoriale" de la première transformation du bois, c'est une des propositions retenues par le Réseau rural français (1).

C'est dans ce contexte que la chambre des métiers et de l'artisanat (CMA) des Vosges répertorie, auprès des 106 chambres de métiers et de l'artisanat et des 22 chambres régionales, les démarches engagées pour accompagner dans leur développement et leur modernisation les scieries artisanales (moins de 10.000 m<sup>3</sup>). Elle favorisera les échanges de bonnes pratiques, repèrera les démarches intéressantes et les sites remarquables. Elle organisera en 2010 des déplacements sur des opérations exemplaires pour les scieurs intéressés et pour leur réseau d'accompagnement (chambres de métiers, organisations professionnelles, inter-professions, associations, etc.). Des territoires sont déjà positionnés : Tarn, Midi-Pyrénées, Languedoc-Roussillon, Bourgogne, Vaucluse, Lorraine, Franche-Comté, Aquitaine, Rhône-Alpes, Poitou-Charentes.

## ✓ ZOOM

### Deux actions phares

La CMA Vosges travaille sur deux actions phares en Lorraine pour 2009-2010 :

- Un chantier pilote en filière courte : artisans scieurs, ingénieurs, architectes, constructeurs, travaillent ensemble pour adapter un système constructif aux caractéristiques du bois local, pour réaliser une petite opération d'extension rénovation BBC sur un bâtiment public (l'école d'un petit village). Un site internet permettra de suivre les étapes du chantier, les problèmes rencontrés, les solutions trouvées. Les pratiques et procédés mis au point seront largement diffusés/transférés aux TPE et maîtres d'ouvrages - maîtres d'œuvre intéressés.
- Le développement d'un outil internet pour promouvoir l'offre des scieurs locaux, savoir-faire, produits, auprès de leurs clients particuliers, artisans, maîtres d'œuvres. L'accompagnement des entreprises pour les aider à mettre au point ces produits dans les meilleures conditions de productivité, compétitivité, qualité. La mise en place d'actions de formation, d'échanges, rencontres...

La CMA Vosges travaille également à mettre en place un centre de ressources pour les entreprises de scieries, qui s'appuiera sur le pôle recherche et développement situé à Epinal (Critt Bois ; plateforme technologique / lycée de Saulxures ; Enstib ; pôle de compétitivité Fibres grand Est...) et sur les autres centres de compétences.

### Un centre de ressources et d'innovation

Il développera pour les petites scieries de la veille, diffusera information, connaissances, technologies nouvelles. Ce centre qui prendra la forme d'un pôle d'innovation (2) élaborera des outils techniques et des méthodes pour les TPE par rapport aux problématiques rencontrées face aux changements (normes, réglementations, marchés...). Il sera lancé officiellement en novembre prochain (3). Dès l'automne 2010, la CMA Vosges souhaite poursuivre son action au bénéfice des TPE de 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> transformation du bois, et

partager avec d'autres régions, massifs et territoires, l'expertise acquise sur la 1<sup>ère</sup> transformation et la construction bois BBC.

(1) Créé dans le cadre du Programme européen de développement rural et co-financé par le Feader, le Réseau rural français s'articule autour d'un réseau national et de 26 réseaux régionaux. Il regroupe les différents acteurs impliqués dans le développement rural et vise à favoriser l'échange et à valoriser les expériences. Le réseau national, copiloté par le ministère de l'Agriculture et de la Pêche et la Délégation interministérielle à l'aménagement et à la compétitivité des territoires (Diact), a lancé en 2009 plusieurs groupes de travail, dont l'un sur la forêt et la filière bois. Le réseau dispose d'un site : <http://www.reseaurural.fr/>.

(2) Les pôles d'innovation sont des centres de ressources techniques et technologiques au sein des réseaux d'accompagnement professionnels et consulaires soutenus par le Secrétariat d'Etat aux entreprises et au commerce extérieur et par la Direction générale de la compétitivité, de l'industrie et des services (DGCS).

(3) Les travaux de l'Observatoire du métier de la scierie servent d'appui pour monter les programmes, compte-tenu du travail mené sur le terrain par son président et animateur, Maurice Chalayer, depuis 15 ans. La CMA des Vosges sera présente au forum "Quel avenir pour les scieries artisanales françaises ?" le 19 décembre prochain : ce sera l'occasion pour elle de lancer officiellement sa démarche nationale visant le soutien aux scieries artisanales.